
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

ТРЕТЬЕ СКЛОНЕНИЕ



ТРЕТЬЕ СКЛОНЕНИЕ

Тип 
склонения

Конечный 
элемент 
основы

Родовая 
принадлежность

Окончания
N. Sg.

Окончания
G. Sg.

III согл. / - I m, f, n разные -is



третье склонение

три группы: 
■ согласное склонение с основой на 

согласный, 
■ гласное склонение с основой на  - ĭ,  
■ смешанное склонение также с основой 

на – ĭ, но подвергшееся 
аналогизирующему влиянию согласного 
типа.



Третье согласное склонение

■ существительные всех трех родов, отвечающие следующим 
признакам: 

■ а) они неравносложные ( в Gen Sg. на один слог больше, чем в 
Nom. Sg.); 

■ б) имеют основу на один согласный. 

■ Существуют два основных способа образования номинатива: 
■ а) нулевой номинатив (нулевое окончание, присоединяемое к 

основе, что не гарантирует совпадение с основой); 
■ б) сигматический номинатив (присоединение к основе 

окончания – s). 



Нулевой номинатив

■ Основы на l, r, n, s. 
■ Основы на l, r:
Nom. Sg. consul, Gen. Sg. consŭl-is, основа consŭl-. 
Nom. Sg. orātor, Gen. Sg. oratōr – is, основа orātōr-.
■ Основы на n:
Nom. Sg. nomen, Gen. Sg. nomĭn - is, основа – nomĭn- 

(чередование ě –ĭ).
Nom. Sg. ratio, Gen. Sg. ratiōn - is, основа ratiōn -.
Nom. Sg. homo, Gen. Sg. homĭn - is, основа – homĭn- 

(чередование ō –ĭ).



Нулевой номинатив

■ Основы на s:
Nom. Sg. mōs, Gen. Sg. mor– is, основа mor- 

(чередование s – r по закону ротацизма). 
Nom. Sg. tempus, Gen. Sg. tempŏr– is, основа 

tempŏr - (чередование s – r по закону 
ротацизма ; ŏ>ŭ в конечном закрытом слоге). 

Nom. Sg. genus, Gen. Sg. genĕr– is, основа 
genĕr - (чередование s – r по закону 
ротацизма ; ŏ>ĕ перед r ;  ŏ>ŭ в конечном 
закрытом слоге). 



Cигматический номинатив

■ Основы на –c, -g, -t, -d, -p, - b (две последних 
редки). 

■ Основы на –c, -g : 
■ Основы на –c, -g +s=x :
Nom. Sg. pax, Gen. Sg. pac-is, основа pac-.
Nom. Sg. lex, Gen. Sg. leg-is, основа leg-.
■ Основы на –t, -d : 
■ Основы на –t, -d +s=ts, ds >ss>s (ассимиляция и 

упрощение).
Nom. Sg.aetās, Gen. Sg. aetāt -is, основа aetāt -.
Nom. Sg.palŭs, Gen. Sg. palūd -is, основа palūd -.
Nom. Sg.milĕs, Gen. Sg. milĭt-is, основа milĭt - 

(чередование ě –ĭ).



Таблица падежных окончаний III 
согласного склонения
Singularis Pluralis
m, f n m, f n

Nom, 
Voc.

нулевое 
ок. или -s

нулевое ок. -ēs -ă

Gen. -ĭs -ĭs -um -um

Dat. -ī -ī -ĭbŭs -ĭbŭs

Acc. -em нулевое ок. -ēs -ă

Abl. -ĕ -ĕ -ĭbŭs -ĭbŭs



ОБРАЗЕЦ СКЛОНЕНИЯ
orātor(m) оратор, основа orātor- 

Sg.
Nom. orātor
Gen. orātor-ĭs
Dat. orātor-ī
Acc. orātor-em
Abl. orātor-ĕ
Voc. orātor

Pl.
orātor-ēs
orātor-um
orātor-ĭbŭs
orātor- ēs
orātor-ĭbŭs
orātor-ēs



aetās (f) век, основа aetāt- 

Sg.
Nom. aetās
Gen. aetāt- ĭs 
Dat. aetāt- ī
Acc. aetāt- em
Abl. aetāt- ĕ
Voc. aetās

Pl.
aetāt- ēs
aetāt- um
aetāt-ĭbŭs
aetāt- ēs
aetāt- ĭbŭs
aetāt- ēs



lex(f) закон, основа leg- 

Sg.
Nom. lex
Gen. leg- ĭs
Dat. leg- ī
Acc. leg- em
Abl. leg- ĕ
Voc. lex

Pl.
leg- ēs
leg- um
leg-ĭbŭs
leg- ēs
leg- ĭbŭs
leg- ēs



tempus (n) время, основа tempŏr- 

Sg.
Nom. tempus
Gen. tempŏr- ĭs
Dat. tempŏr- ī
Acc. tempus
Abl. tempŏr- ĕ
Voc. tempus

Pl.
tempŏr-ǎ
tempŏr- um
tempŏr-ĭbŭs
tempŏr- ǎ
tempŏr- ĭbŭs
tempŏr-ǎ



nomen(n) имя, основа nomĭn- 

Sg.
Nom. nomen
Gen. nomĭn- ĭs 
Dat. nomĭn- ī
Acc. nomen 
Abl. nomĭn- ĕ
Voc. nomen

Pl.
nomĭn- ǎ
nomĭn- um
nomĭn- ĭbŭs
nomĭn- ǎ
nomĭn- ĭbŭs
nomĭn- ǎ



Образуйте форму Nom.Sg. по 
форме Gen.Sg. (m,f)

■ laboris
■ sororis
■ doloris
■ sermonis
■ rationis
■ virginis
■ multitudinis

■ labor, oris (труд, работа)
■ soror, oris (сестра)
■ dolor, oris (боль, скорбь)
■ sermo, onis (речь, беседа)
■ ratio, onis (расчет, разум)
■ virgo, onis (девушка)
■ multitudo, inis (масса, толпа)



Образуйте форму Nom.Sg. по 
форме Gen.Sg. (n)

■ fluminis
■ carminis
■ seminis
■ temporis
■ corporis
■ operis
■ generis

■ flumen, inis (поток, река)
■ carmen, inis (песня, стих)
■ semen, inis (семя)
■ tempus, oris (время)
■ corpus, oris (тело)
■ opus, eris (дело, работа)
■ genus, eris (род, вид)



Образуйте форму Nom.Sg. по 
форме Gen.Sg. 

■ ducis
■ lucis
■ vocis
■ legis
■ virtutis
■ veritatis
■ laudis

■ dux, ducis (полководец, вождь)
■ lux, lucis (свет)
■ vox, vocis (голос)
■ lex, legis (закон)
■ virtus, utis (мужество, храбрость)
■ veritas, atis (истина, правда)
■ laus, laudis (похвала, слава)



Третье гласное склонение

■ К третьему гласному склонению 
относятся существительные с основой 
на ĭ, относящиеся к среднему роду. 
Окончания Nom. Sg. –e, -al, -ar. Тип 
номинатива нулевой, конечный элемент 
основы при этом либо переходит в –ĕ, 
либо отпадает.



ОБРАЗЕЦ СКЛОНЕНИЯ
Casus Mare n Animal n Exemplar n

Sg. Nom., Voc., 
Acc.

marĕ anĭmal exemplar

Gen. marĭs animalĭs exemplarĭs

Dat., Abl. marī animālī exemplārī

Pl. Nom., Voc., 
Acc.

mariă animaliă exemplariă

Gen. marium animalium exemplarium

Dat., Abl. marĭbus animalĭbus exemplarĭbus



Третье смешанное склонение

■ К данному типу относятся 
существительные мужского и женского 
рода (единственное исключение – os, 
ossis n кость), с основой на ĭ, но 
подвергшееся аналогизирующему 
влиянию согласного типа. 
Единственным отличием является 
окончание Gen. Pl. – ium. 



Признаки третьего смешанного 
склонения

■ а) неравносложные существительные с 
основой на два или более согласных (pars, 
partis f  часть; исключение составляют pater, 
patris m отец, mater, matris f мать, frater, 
fratris m брат, parens, parentis mf родитель
(ница), относящиеся к согласному типу); 

■ б) равносложные существительные с 
окончаниями на – ēs, - ĭs (vulpēs, vulpĭs, лиса,  
civĭs, civĭs гражданин). (Исключения:  juvĕnis, 
is m юноша,  canis,is собака). 



ОБРАЗЕЦ СКЛОНЕНИЯ
Casus pars (f)

часть 
 vulpēs (f)
лиса

civĭs (m,f)
гражданин 
(нка) 

Sg. Nom., Voc. pars vulpēs civĭs 
Gen. part- ĭs vulp- ĭs civ- ĭs 

Dat. part- ī vulp- ī civ- ī 

Acc. part-em vulp-em civ-em 

Abl. part-ĕ vulp-ĕ civ-ĕ 

Pl. Nom., Voc.,  Acc. part- ēs vulp- ēs civ- ēs 

Gen. part- ium vulp- ium civ- ium 

Dat., Abl. part- ĭbŭs vulp- ĭbŭs civ- ĭbŭs 



Определите тип склонения 

■ ars, artis f искусство, ремесло
■ finis, is m граница, предел, конец
■ nox, noctis f ночь
■ turris, is f башня
■ amor, oris m любовь
■ sol, solis m солнце
■ pax, pacis f мир, покой



Особые случаи

К особым случаям относятся 
существительные  

■ vis f - сила, 
■ bos, bovis m,f  - бык, корова, 
■ Juppĭter, Jovis m  - Юпитер.



Casus vis (f)
сила 

bos, bovis 
(m,f) бык

Juppĭter, 
Jovis (m)
Юпитер 

Sg. Nom., Voc. vis bos Juppĭter
Gen. bov- ĭs Jovis

Dat. bov- ī Jov- ī

Acc. vim bov-em Jov –em

Abl. vī bov-ĕ Jov -ĕ

Pl. Nom., Voc.,  Acc. vir- ēs bov- ēs -

Gen. vir- ium bo-um -

Dat., Abl. vir- ĭbŭs bu-bŭs -



Прилагательные 
III склонения



Различаются три типа:
■ Прилагательные двух окончаний (основа на – 

ĭ): fortis (m,f), forte (n) храбрый, храбрая, 
храброе. Формы мужского и женского рода 
совпадают.

■ Прилагательные трех окончаний (основа на – 
rĭ): celer (m), celěris (f), celěre (n) быстрый, 
быстрая, быстрое.  

■ Прилагательные одного окончания: Nom. Sg. 
–ns или – x для всех родов : sapiens мудрый, 
мудрая, мудрое (Gen. Sg. sapientis), audax (Gen. 
Sg. audacis) отважный, отважная, отважное. 



Склоняются по третьему гласному типу: 
Abl. Sg. –i, Gen Pl. – ĭum ; для среднего 

рода Nom. – Acc. Pl. – ĭa. 



Прилагательные двух окончаний
Casus Singularis Pluralis

m,f n m,f  n
Nom., 
Voc.

fortĭs fortĕ fortēs fortiă

Gen. fortĭs fortĭs fortium fortium

Dat., Abl. fortī fortī fortĭbus fortĭbus

Acc. fortem fortĕ fortēs fortiă



■ Аналогично склоняются прилагательные 
трех окончаний, за исключением формы 
Nom.Sg. masc.: acer, celer.



Прилагательные одного 
окончания

Casus Singularis Pluralis

m,f n m,f  n
Nom., 
Voc.

sapiens sapiens sapientēs sapientiă

Gen. sapientĭs sapientĭs sapientium sapientium

Dat., Abl. sapientī sapientī sapientĭbŭs sapientĭbŭs

Acc. sapientem sapiens sapientēs sapientiă



audāx, audācis

Casus Singularis Pluralis

m,f n m,f  n
Nom., 
Voc.

audāx audāx audācēs audaciă

Gen. audācĭs audācĭs audacium audacium

Dat., Abl. audācī audācī audacĭbŭs audacĭbŭs

Acc. audācem audāx audācēs audaciă



■ Исключения, склоняющиеся по 
согласному типу: 

■ pauper, paupĕris бедный, 
■ dives, divĭtis богатый, 
■ princeps, princĭpis первый, 
■ particeps, particĭpis  причастный, 
■ vetus, vetĕris старый. 



Образуйте формы Abl.Sg, 
Gen.Pl, Acc.Pl, Acc.Sg

■ communis, e – общий
■ facilis, e – легкий
■ dulcis, e – сладкий, приятный
■ felix, icis – счастливый
■ simplex, icis - простой



■ Dura lex, sed lex.
■ Amicus (mihi) Plato, sed magis amica veritas.
■ Paupertas non est vicium.
■ O tempora, o mores!
■ Per fas et nefas.
■ Barba crescit, caput nescit.
■ Timeo Danaos et dona ferentes.
■ Sero venientibus ossa.



Задание на семинар

■ Раздел IX Тексты А (1-5)
■ Раздел X Тексты А (1-5)
■ Раздел XI Тексты А (1-5)
■ Раздел XII Тексты А (1-5)


